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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
COMISIÓN TRANSITORIA DE SEGUIMIENTO 
 
PRESENTA INFORME FINAL COMISIÓN TRANSITORIA PARA EL SEGUIMIENTO DE LAS ACTIVIDADES DEL 
PROCESO ELECTORAL ORDINARIO 2017-2018   
La Comisión Transitoria para el Seguimiento de las Actividades del Proceso Electoral Ordinario 2017-2018 del 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), que preside el Consejero Carlos Rubén Eguiarte Mereles, 
aprobó remitir el informe final de la misma al Consejo General. Durante la sesión extraordinaria, el presidente de 
la Comisión destacó la importancia del texto toda vez que refleja el detalle de las actividades realizadas por parte 
de las áreas del Instituto en la preparación y desarrollo del proceso electoral. El consejero señaló que el informe 
también resalta la participación de la ciudadanía en la organización de los comicios en diferentes momentos, desde 
la integración de los Consejos Distritales y Municipales con los Secretarios (as) Técnicos (as), las y los Consejeros 
Electorales y funcionarios (as) auxiliares, así como el valioso apoyo en las mesas directivas de casilla. Eguiarte 
Mereles dijo que es un documento muy gráfico donde se destacan las 15 sesiones y reuniones de trabajo de la 
Comisión, la sesión especial de cómputo, y sobre los resultados definitivos del PREP, entre otra información 
relevante. Asimismo, informó que una vez concluido el Proceso Electoral Ordinario 2017-2018, la Comisión que 
preside será extinguida, una vez que el Consejo General lo apruebe en sesión del colegiado. Por su parte, la 
Secretaria de la Comisión María Pérez Cepeda se congratuló por la creación de la Comisión Transitoria, pues dijo: 
“fue un acierto, porque permitió la integración de la representación de los partidos políticos para dar seguimiento 
puntual a las actividades de cada una de las etapas del proceso electoral, así como la intervención de las diferentes 
instancias operativas del Instituto”. A la sesión acudieron el Consejero Presidente Gerardo Romero Altamirano; los 
y las consejeras Gema Morales Martínez, Yolanda Elías Calles Cantú, Luis Octavio Vado Grajales; el Secretario 
Ejecutivo José Eugenio Plascencia Zarazúa; el director ejecutivo de Educación Cívica y Participación Ciudadana, 
Daniel Dorantes Guerra; el director ejecutivo de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, Roberto 
Ambriz Chávez; el director ejecutivo de Asuntos Jurídicos, Juan Rivera Hernández; el Coordinador de Informática, 
Raúl Islas Matadamas, y el Secretario Técnico de la Comisión, Jerónimo Ángeles Uribe. Asimismo, la representación 
partidista del PRI, Morena, PRD y PT.  
 
http://www.inqro.com.mx/2018/10/24/informe-en-el-ieeq/ 
 
http://argonmexico.com/presenta-informe-final-comision-transitoria-para-seguimiento-de-actividades-del-
proceso-electoral-ordinario-2017-2018/ 
 
http://sinpermiso.mx/?p=19630 
 
http://www.poderciudadanoradio.com/queretaro/presenta-informe-final-comision-transitoria-para-el-
seguimiento-de-las-actividades-del-proceso-electoral-ordinario-2017-2018/ 
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DENUNCIAS  
 
ELSA MÉNDEZ PONE SU NOMBRE A PROGRAMAS 
Por Patricia López Núñez  
La diputada local Elsa Méndez publicita su nombre en los programas que difunde como presidenta de la Comisión 
de la Familia de la legislatura local, a pesar de que lo prohíben el artículo 134 de la Constitución Federal y el 
artículo seis de la Ley Electoral del estado de Querétaro, donde se establece que la publicidad de los programas 
oficiales no debe incluir nombres, imágenes, voces o símbolos que impliquen promoción personalizada. En los 
“banner” o mamparas que colocó en su acto oficial como diputada, Méndez Álvarez privilegió el espacio visual para 
posicionar su nombre, acompañado de su cargo como presidenta de la Comisión de la Familia y el logo de la LIX 
legislatura local, a pesar de que el artículo 134 constitucional establece la prohibición federal para este tipo de 
prácticas. El artículo 134 de la Constitución federal señala que los servidores públicos de la Federación, entidades 
federativas, municipios y demarcaciones territoriales de la Ciudad de México tienen la obligación de aplicar con 
imparcialidad los recursos públicos que estén bajo su responsabilidad. “La propaganda, bajo cualquier modalidad 
de comunicación social, que difundan como tales, los poderes públicos, los órganos autónomos, las dependencias y 
entidades de la administración pública y cualquier otro ente de los tres órdenes de gobierno, deberá tener carácter 
institucional y fines informativos, educativos o de orientación social. En ningún caso esta propaganda incluirá 
nombres, imágenes, voces o símbolos que impliquen promoción personalizada de cualquier servidor público”, 
señala el artículo, lo que también se reproduce en el artículo seis de la ley electoral. Los artículos 218 y 219 de la 
misma ley electoral contemplan sanciones como la amonestación pública hasta la multa de hasta cinco mil veces la 
Unidad de Medida y Actualización. Pero falta determinar si ese es un tema que le corresponde al Instituto Electoral 
del Estado de Querétaro (IEEQ) o a la Contraloría del poder Legislativo. En cualquiera de los dos casos, no se puede 
investigar de oficio, sino que sólo se puede actuar a partir de la presentación de una queja o denuncia en contra de 
la diputada del Grupo Legislativo del Partido Acción Nacional (PAN). En el caso de la legislatura local bastaría que 
se presente la queja en el buzón del edificio legislativo o a través de la página de internet 
www.legislaturaqueretaro.gob.mx/. La diputada utilizó la promoción de su nombre durante el anuncio de un 
programa de Arte y Cultura con la Secretaría de Educación estatal, que pretende impactar en 22 escuelas con 
actividades culturales y artísticas. Posteriormente, el mismo Congreso del estado envío las fotos con la propaganda 
de Elsa Méndez, acompañada con el secretario de Educación local, Alfredo Botello, y otras personalidades. (DQ 8) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/elsa-mendez-pone-su-nombre-a-programas-2295134.html 
 
LA DE ABAJO / SIGUE EN CAMPAÑA 
Por Patricia López  
Violando el artículo 34 (sic) de la Constitución y el 6 de la Ley Electoral, la diputada Elsa Méndez puso propaganda 
con su nombre en el anuncio de un programa educativo estatal. ¡Avísenle a la Contraloría y al IEEQ! (DQ 1) 
 
PERSISTE VIOLENCIA DE GÉNERO EN LA POLÍTICA 
Por Zulema López 
La violencia de género sigue como una realidad en la política queretana y quedó de manifiesto en los últimos 
comicios, sostuvieron participantes del conversatorio “Violencia política en razón de género, experiencias bajo la 
piel”, efectuado en las instalaciones del IEEQ. En el encuentro participaron representantes del Poder Legislativo, 
Ayuntamiento de Querétaro, consejeros del IEEQ y se contó con la representación del TEEQ, así como con 
presidentas de organismos sociales; quienes intercambiaron tanto experiencias como posturas de los pasados 

http://www.legislaturaqueretaro.gob.mx/
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comicios. La consejera del IEEQ Yolanda Elías Calles Cantú remarcó que es necesario contar dentro del Congreso 
local con una comisión especializada en paridad de género, especialmente ante cifras que establecen que sólo el 
dos por ciento de la tierra se encuentra en mano de las mujeres, pese a que ellas producen el 60% de los alimentos. 
La legisladora por la Sierra, Karina Careaga indicó que nunca sufrió alguna situación de riesgo, como varias de las 
que fueron denunciadas en el foro, pero que, tras 20 años de pertenecer al PRI, su llegada al Congreso fue 
circunstancial y no tal cual, un derecho ganado. En este punto agradeció a las mujeres tras de ella, quienes 
obligaron la reforma del 2015 para establecer porcentajes para candidaturas en paridad. También lamentó que 
sean las mismas mujeres las que repliquen la violencia de género, pues fue de ese sector donde recibió la 
discriminación por primera vez. Enma Obrador, especialista en temas de género, remarcó que las mujeres que 
llegan a un cargo deben tener muy en cuenta que no lo ejercen para trabajar a favor de su gobernador o líder, pues 
se deben a la ciudadanía. Afirmó que la reconstrucción del sistema será un hecho, pues la desigualdad por género 
afecta a más de la mitad de la población. Josefina Meza Espinosa, del PRI, argumentó que, como ex candidata a 
diputada local por el 4° distrito, debió pelear espacios contra toda la estructura patriarcal, con un recurso 
económico raquítico. También consideró que la reelección fue un regalo que se hicieron “los patriarcas”, punto en 
el cual remarcó que muy pocas mujeres se reeligieron. (DQ 9) 
 
COLABORACIÓN  
 
IMAGINARIA CONVERSACIÓN EN “PODEMOS” CUANDO GANEN EL GOBIERNO DE ESPAÑA 
Por Luis Octavio Vado Grajales 
(Oficina del Presidente del Gobierno en el ex palacio de la Moncloa, al que se le ha quitado ya tal calificativo) - ¿No 
crees que deberíamos moderar el lenguaje? -No. La respuesta seca de Miguel advirtió a Íñigo que no quería discutir 
el tema. Que estaba decidido y no se movería. Sin embargo, decidió continuar. -Creo que cometemos un error. 
Hemos ganado, sí, pero ya ha pasado la elección y ahora nos toca construir con todos y para todos, cierto que 
algunos jamás nos van a aceptar, que nos van a pegar constantemente, pero son ruidosos que no forman mayoría. 
La mayoría está silenciosa. Miguel agitó su coleta con fuerza al responder. -Ahí es donde te equivocas. Es la 
mayoría la que nos apoyó, por eso ganamos. Ya sabía que insistir era inútil, pero al menos necesitaba dar las 
razones de su posición. -Bueno, sí, la mayoría de los que votaron. Pero eso no quiere decir que quienes no lo 
hicieron estén en nuestra contra, simplemente que no les convencimos, aunque podemos hacerlo cuando vean que 
cumpliendo nuestras promesas las cosas mejoran. -Pero no para ellos. Quienes nos atacan lo hacen con un lenguaje 
aún más fuerte del que me pides que moderemos. Lo hacen defendiendo las posiciones de poder que les quedan, y 
sobre todo amparados en la fuerza del dinero, lo que hace más ofensivos sus ataques. Debemos evidenciar ante 
todos que solo buscan proteger su posición privilegiada. Había salido ya el argumento principal, Íñigo no podía 
rebatirlo porque en buena parte lo compartía, pero consideraba que el enfoque era equivocado. -Confundes al todo 
con la parte. Desde luego que los más vociferantes temen perder privilegios, y no les importa la manera en que los 
obtuvieron ni la necesidad de los que todo necesitan. Pero yo me refiero a la mayoría, a quienes no han hablado, no 
nos votaron y está expectantes, ¿no crees que un leguaje fuerte y agresivo los aleje? Era un buen punto. Y si bien 
Miguel no cedería, encontró la manera de exponer la utilidad de su postura, que a final de cuentas tenía su razón. -
Mira, justamente por eso debemos de ser claros y directos, tanto tiempo los socialistas y los populares les han 
hablado en un lenguaje político, sin asumir compromisos, que estoy seguro la gente nos agradecerá que digamos 
las cosas como son, que tomemos claramente partido y evidenciemos lo que hay detrás de los que se dicen 
neutrales. Nadie puede ser neutral cuando lo que se busca es una transformación. Recuerda, no somos solamente 
un partido, somos también un movimiento, y si los movimientos dejan de ir hacia adelante, entonces dejan de 
serlo. De otra manera seríamos iguales que los otros. La diferencia entre los dos no era de fines, era de métodos, y 
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no se resolvería en una discusión privada, tendría que resolverse o por la decisión de Pablo, el flamante Presidente 
del Gobierno, o en asamblea del partido. (EUQ 14) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
GOBERNADORES PANISTAS AGRADECERÁN A EPN  
Gobernadores del PAN tienen programada una reunión este jueves con el presidente Enrique Peña Nieto, para 
agradecer el apoyo que recibieron durante el sexenio. Se estima que durante la primera quincena de noviembre el 
mandatario federal realice una visita más a la entidad. (N, EUQ, INQRO) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: PELEAN POR REVIVIR TREN CDMX-QRO 
Respetamos la prioridad del presidente electo por impulsar el tren maya, pero creemos que el tren México-
Querétaro es más viable, indicó el gobernador del estado de Querétaro, Francisco Domínguez Servién, quien 
aseguró que peleará por el proyecto y recuperará toda la información del avance. (DQ, principal) 
 
EUQ: INEGI: VE LA IP MAYOR SEGURIDAD EN EL ESTADO 
En Querétaro, el sector empresarial percibe que existe una mayor seguridad, informó el Inegi. A través de la ENVE, 
se observa que a nivel estatal el número de delitos por cada 10 mil empresas registró, en 2017, una caída de 11.2% 
frente a 2015, mientras que a nivel nacional disminución durante dicho periodo fue de 4.9%. (EUQ, principal) 
 
AM: DELITOS A EMPRESAS CAEN 11.2% EN ESTADO 
De 2015 a 2017, las unidades económicas víctimas de algún delito por cada 10 mil disminuyeron en Querétaro 
11.2%, de acuerdo con la cuarta edición de la Encuesta Nacional de Victimización de Empresas (ENVE), del Inegi. 
(AM, principal) 
 
N: MÁS AUDITORIOS 
El gobernador Francisco Domínguez entregó ayer un auditorio de usos múltiples para el CETis 105 “Ignacio Pérez” 
de Santa maría Magdalena con capacidad para albergar a mil 500 personas, además de un espacio moderno y 
funcional para impulsar el potencial de los estudiantes y cuyo monto ascendió a 18 mdp. (N, principal) 
 
CQ: PGR NIEGA DATOS SOBRE HUACHICOLEO. 
Ayuntamiento de San Juan del Rı́o reprocha falta de colaboración de la instancia federal con respecto a detenidos 
por robo de hidrocarburos. (CQ, principal) 
 
CQRO: INSTALARÁN 15 MESAS EN QUERÉTARO PARA CONSULTA SOBRE NAICM 
A partir de hoy, y hasta el próximo domingo 28, serán colocadas 15 mesas en el estado de Querétaro para que los 
ciudadanos participen -desde las ocho hasta las seis de la tarde- en la consulta popular para definir el destino del 
Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (NAICM). (CQRO, principal) 
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PA: MUDARÍAN BASE AÉREA A QUERÉTARO 
La Secretaría de la Defensa Nacional adquirió hace unos meses 50 hectáreas de terrenos aledaños al Aeropuerto 
Internacional de Querétaro que se utilizarían para construir viviendas para personal del Ejército Mexicano y que 
opcionalmente podrían servir para dar cabida a quienes hoy ocupan la Base Aérea de Santa Lucía en caso de que 
hoy se vote la construcción del aeropuerto en ese lugar. (PA, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
CON INVERSIÓN DE 18 MDP, ENTREGAN INFRAESTRUCTURA EDUCATIVA EN CETIS 105  
El CETIS 105 “Ignacio Pérez” de Santa María Magdalena recibió un auditorio cultural, deportivo y académico con 
capacidad para mil 500 espectadores, en el que se invirtieron 18 mdp de recursos estatales. El año pasado se 
aplicaron más de 9.5 mdp de recursos estatales para mejorar las instalaciones de este plantel educativo, lo que 
suma un total de 27.5 mdp invertidos en tan sólo dos años, detalló el gobernador Francisco Domínguez, durante la 
entrega. Fernando González Salinas, titular de la CEI, explicó que los trabajos del complejo deportivo, cultural y 
académico tuvieron una duración de siete meses, el cual consta de cancha de usos múltiples, gradas, estrado, 
sanitarios, vestidores, área de usos múltiples, banqueta perimetral y andadores de conexión. El edil Luis Bernardo 
Nava Guerrer, comprometió cinco mdp para la construcción de una biblioteca en el Cetis 105 de Santa María 
Magdalena. (AM, DQ) 
 
TREN MÉXICO-QUERÉTARO ES MÁS VIABLE QUE EL TREN MAYA, ASEGURA PANCHO DOMÍNGUEZ 
En el proyecto del Tren de Alta Velocidad México-Querétaro tiene más probabilidades de atraer inversiones que el 
Tren Maya que propone el próximo gobierno federal de Andrés Manuel López, presidente electo de la República, 
consideró el gobernador Francisco Domínguez. El mandatario aseguró que seguirán peleando por la concertación 
de dicho proyecto con el próximo gobierno federal, pues su realización no solo traería beneficios para Querétaro, 
sino para toda la zona del Bajío. (CI, RR, CQRO, EUQ) 
 
APOYO AL PROYECTO DEL NUEVO AEROPUERTO EN TEXCOCO: FDS 
El gobernador del estado, Francisco Domínguez, aseguro que votara por la continuación del proyecto del 
aeropuerto en Texcoco, esto ante la instalación de mesas de votación que se instalarán del 25 al 28 de octubre en 
538 municipios del país. (N, EUQ) 
 
EJECUTIVO RESPETARÁ RESULTADO DE ENCUESTA SOBRE EL NAICM 
Por Gaby Hernández 
El gobernador Francisco Domínguez señaló que respetará los resultados de la encuesta nacional para conocer la 
opinión de los mexicanos sobre la construcción del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 
(NAICM) dijo el secretario de Desarrollo Sustentable (Sedesu). (CQ) 
 
AÚN SIN FECHA PARA INAUGURAR HOSPITAL IMSS  
El gobernador del estado Francisco Domínguez Servién comentó que espera sea durante la comida que sostendrá 
él y seis gobernadores /panistas) con el presidente Enrique Peña Nieto la definición de la fecha de su visita para 
inaugurar el Hospital General Regional 2 El Marqués del IMSS.  (DQ, N) 
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QUERÉTARO SEDE DEL MÉXICO AUTOMOTIVE SUPPLIER 2018  
Marco Del Prete, titular de la SEDESU, encabezó la ceremonia inaugural del México Automotive Supplier 2018, 
mismo que tiene como finalidad incrementar el contenido nacional en el sector de la industria automotriz 
mexicana y estar preparados para el incremento del contenido regional en los negocios del Acuerdo Estados 
Unidos-México-Canadá. Este evento se realiza en nuestro estado los días 24 y 25 de octubre en el hotel Grand 
Fiesta Americana y es organizado por la Secretaría de Economía, en coordinación con la Industria Nacional de 
Autopartes y la Cadena de Proveedores de la Industria en México (CAPIM).  (AM, ADN, CI, DQ, N, EUQ) 
 
EN LOS ÚLTIMOS TRES AÑOS, EL SECTOR AUTOMOTRIZ GENERÓ 12 MIL EMPLEOS  
De octubre 2015 a septiembre 2018 se concretaron 47 proyectos del sector automotriz, que representan una 
inversión total de 18 mil 269 mdp y la generación de más de 12 mil 346 empleos, informó Marco del Prete, titular 
de la Sedesu. (AM) 
 
AIQ PODRÍA RECIBIR CARGA EN APOYO AL GOBIERNO FEDERAL  
Autoridades estatales serán respetuosos de los resultados de la consulta para la construcción del nuevo 
aeropuerto así lo señaló Marco del Prete, titular de la SEDESU, quien dijo están dispuestos a colaborar con el 
Gobierno Federal en caso de que quieran mudar el transporte de carga al aeropuerto de Querétaro. (RR, DQ, EFB, 
N) 
 
APOYA USEBEQ A ESTUDIANTES EMBARAZADAS  
Actualmente 18 estudiantes de secundaria están siendo apoyadas para que continúen sus estudios, mientras se 
desarrolla su embarazo, aseguró Enrique de Echávarri, titular de la USEBEQ, quien explicó que este programa, 
hasta el momento tiene una efectividad 100%. (N, EUQ) 
 
DESTINA IFEQ 2.6 MDP A ESCUELAS DE AMEALCO  
Por Dolores Martínez  
Escuelas de las comunidades de Donicá en Santiago Mexquititlán y San José Ithó en Amealco de Bonfil, se verán 
beneficiadas con la aplicación de 2.6 millones de pesos, declaró Vicente Ortega González, director general del 
Instituto de infraestructura física educativa del Estado de Querétaro (IFEQ). (ESSJR) 
 
BUSCAN FOMENTAR LAS TRADICIONES CON NIÑOS  
Por Víctor Polenciano  
Con el objetivo de fomentar las actividades culturales y artísticas, la diputada Elsa Méndez Álvarez presentó el 
programa permanente “Arte y Cultura en Familia”, que dará inicio con eventos correspondientes al Día de Muertos 
del 29 al 31 de octubre. Al respecto del programa, Alfredo Botello Montes, titular de la Sedeq, consideró que este 
tipo de eventos enriquecen a los jóvenes queretanos y fomentan las tradiciones de los más pequeños. (EUQ) 
 
PRESIDENTA DEL DIF ESTATAL ASISTE A BAZAR WINTER FEVER EN QUERÉTARO 
Karina Castro de Domínguez, Presidenta del SEDIF, acudió como invitada de honor al Club Campestre para 
recorrer el Bazar “Winter Fever”, que organiza cada año la Fundación Origen a beneficio de la Mujer Mexicana. 
“Cada compra hace la diferencia y transforma vidas, hoy podemos ayudar”, dijo la Señora Karina Castro a los 
asistentes, a quienes animó para adquirir alguno de los diversos productos que se ofertaron como adornos 
navideños, artesanías, ropa, manualidades y artículos para el hogar. (N) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
ACCIÓN AFIRMATIVA Y PROGRESISTA, INCLUIR LA IGUALDAD DE GÉNERO EN LA COMISIÓN DE DERECHOS 
HUMANOS: Diputado Agustín Dorantes  
El diputado Agustín Dorantes Lámbarri expresó que incorporar la igualdad de género en la comisión legislativa de 
Derechos Humanos, para que en adelante sea: Comisión de Derechos Humanos e Igualdad de Género, “representa 
un fuerte compromiso para defender la igualdad sustantiva entre mujeres y hombres, generando la normatividad 
necesaria para la protección de los derechos de las mujeres y las niñas en el estado”.  (CQRO, AM, DQ, N) 
 
REUBICACIÓN DE BASE AÉREA A QUERÉTARO CONFUNDIRÁ A CIUDADANOS: HUGO CABRERA  
El diputado Hugo Cabrera Ruiz, coordinador del PRI ante el Congreso Local, afirmó que la reubicación de la Base 
Militar Aérea de Santa Lucía a Querétaro puede causar confusión entre los mexicanos, pues aseguró que no es un 
tema que se abordará dentro de la consulta ciudadana sobre la construcción del Nuevo Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México. (CQRO, N, DQ) 
 
DIPUTADA DESCONOCE SI HAY CASOS DE CASTIGO A MUJERES POR HABER ABORTADO 
Por Ana Gloria Magaña  
La presidenta de la Comisión de la Familia de la LIX Legislatura del Estado de Querétaro, Elsa Adané Méndez 
Álvarez, dijo desconocer si existen o no casos de mujeres que han pagado una condena por aborto. Méndez Álvarez 
comentó que su participación del pasado sábado en la marcha a favor de las dos vidas, lo hizo respaldando los 
valores de Acción Nacional, pues como diputada de dicho partido está en congruencia y en coherencia de su 
convicción. (CI) 
 
PRIORIDAD NACIONAL CAMBIO A QRO. BASE AÉREA MILITAR  
La seguridad nacional debe de ser una prioridad al analizar la posibilidad de reubicar la base aérea militar de 
Santa Lucía al estado de Querétaro, consideró Hugo Cabrera Ruíz, coordinador de la fracción parlamentaria del PRI 
en el Congreso local. (Q, CI, CQRO) 
 
MAURICIO KURI IMPULSARÁ EN EL SENADO LA FORMALIDAD DE NEGOCIOS  
Mauricio Kuri González, integrante de la Comisión de Hacienda y Crédito Público en el Senado de la República, 
aseguró que, en el tema de los REPECOS, se debe trabajar para que la informalidad pase a la formalidad. “Estoy 
convencido que la única forma de combatir a la informalidad es apoyando a la formalidad, que sea más negocio ser 
formal”, dijo. (N) 
 

MUNICIPIOS 
 
SUJETO ‘ROCIADO’ A BALAZOS EN LA COLONIA ‘EL PARAÍSO’, EN CORREGIDORA  
Un sujeto que se desplazaba a bordo de una camioneta marca Ford Platinum, fue literalmente rociado a balazos, en 
el acceso a la colonia ‘El Paraíso’, en la Capital del Estado. (...) Se dijo que la Policía Estatal en coordinación con la 
Policía Municipal de Corregidora, implementaron un dispositivo de búsqueda para dar con los probables 
responsables de la agresión. (CI, DQ, PA, N) 
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EXHORTA NAVA A DESARROLLAR UNA CONSULTA SOBRE EL NAICM CON CIVILIDAD 
Por Hilda Guerrero 
El alcalde de Querétaro, Luis Bernardo Nava Guerrero, exhortó a la ciudadanía a llevar a cabo con orden, civilidad e 
informados la consulta nacional para definir el futuro del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 
(NAICM). (ADN) 
 
REGIDORES DEL PAN QUIEREN CONTINUAR “CIERTA AGENDA”: NAVA  
Los regidores del PAN en el Ayuntamiento de Querétaro, Ana María Hernández Colunga, Juanita Elías Solís y 
Héctor Julio García Contreras quieren darle seguimiento a una agenda de “pasadas administraciones”; sin embargo, 
“no compartimos que la traigan a esta instancia”. (CQRO) 
 
REBELIÓN DE REGIDORES; LOS RESPETAMOS, DECLARA NAVA  
Respetamos, pero no compartimos su postura, afirmó el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava Guerrero, 
luego de que tres regidores de Acción Nacional anunciaron que no votarán a favor de ningún cambio de uso de 
suelo. El alcalde consideró que los regidores que hicieron este pronunciamiento, que son Ana María Hernández 
Colunga, Juanita Elías Solís y Héctor Julio García Contreras, buscan dar seguimiento a una agenda de 
administraciones pasadas. (DQ, N) 
 
LUIS NAVA CONTINÚA REUNIÉNDOSE CON CIUDADANOS PARA FORMAR EL PLAN MUNICIPAL DE 
DESARROLLO  
El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava Guerrero, continúa recorriendo las calles y avenidas de 
la ciudad para lograr, de la mano de la ciudadanía, construir el Plan Municipal de Desarrollo 2018-2021, que es el 
documento que plasmará las líneas de trabajo y acciones que seguirá este gobierno municipal. Visitó casas y 
negocios de la avenida Pie de la Cuesta y de la avenida Belén. (N, DQ, AM) 
 
TRANSPORTE NOCTURNO GRATIS, ANUNCIA NAVA  
Con la ampliación del servicio de transporte escolar gratuito en enero próximo arrancará el transporte escolar 
universitario nocturno, confirmó el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava Guerrero. Al reafirmar su 
compromiso de duplicar la cobertura del transporte escolar gratuito para agosto del 2019, el edil informó que en 
próximos días iniciará la campaña de registro de los jóvenes universitarios. (DQ, AM) 
 
ABRIRÁN CONVOCATORIA DE TRANSPORTE UNIVERSITARIO A ALUMNOS DE LA UAQ, ITQ Y UTEQ  
En próximas fechas, el Municipio de Querétaro abrirá la convocatoria de inscripción a los alumnos de la UAQ, ITQ y 
UTEQ interesados en ser beneficiarios del programa Transporte Universitario Nocturno. El alcalde capitalino, Luis 
Bernardo Nava Guerrero, detalló que pretenden cerrar el padrón de usuarios el 15 de noviembre para tener claro a 
cuántas personas se les va a brindar el servicio a partir de enero y con ello determinar, durante la segunda 
quincena del mes, cuántas unidades, choferes e inversión se necesitará para operar el programa. (ADN, CI, PA, DQ, 
N, EUQ) 
 
“FIRME”, TOPE DE 6.5% EN TRASLADO DE DOMINIO  
Aunque señaló que el tope de 6.5% por concepto de traslado de dominio queda firme, el presidente municipal de 
Querétaro, Luis Bernardo Nava, informó que el descuento del 50% para el caso de vivienda económica será 
resuelto al presentar la propuesta de Ley de Ingresos.  (CQRO, AM) 
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MUNICIPIO DE QUERÉTARO PROYECTA MIL MILLONES PARA OBRA PÚBLICA EN 2019  
La propuesta de Obra 2019 que realizará el municipio de Querétaro a través de la Secretaría de Obras Públicas 
para el próximo año, es por un monto de mil millones de pesos que se invertirán en mejorar la calidad de vida de la 
población. La titular de la dependencia municipal, Oriana López Castillo, dijo que la propuesta del Plan de Obra 
Municipal 2019 será presentada al Estado y la Federación, sin embargo, puntualizó que la cifra es un estimado que 
estaría sujeto a sumar más recurso de programas federales y estatales. (EFB, CQRO, AM, N, EUQ, DQ) 
 
AÚN HAY 30 OBRAS PENDIENTES: ORIANA LÓPEZ  
Por Fernando Venegas  
Treinta obras quedaron pendientes por parte de la pasada administración y aún faltan 434 millones de pesos por 
cubrir. Así lo informó la titular de Obras Públicas de la capital Oriana López Castillo al realizar una presentación a 
los reporteros de la fuente en el Centro Cívico. Dentro de los proyectos a finalizar, destaca la construcción e 
instalación del cableado subterráneo en la avenida Ezequiel Montes en el tramo que cubre de Universidad y hasta 
Zaragoza. El avance que se reporta es del 98 por ciento. También se señala que el arranque, estabilización y 
operación de la planta de tratamiento de aguas residuales de la comunidad de San Miguelito va al 55 por ciento. 
 
CALCULAN ENTREGAR DE 5 MIL ESCRITURAS AL AÑO EN CAPITAL  
Por Verónica Ruiz  
Estima la Secretaría de Desarrollo Humano y Social del Municipio de Querétaro entregar alrededor de cinco mil 
escrituras por año, informó el titular de la dependencia Arturo Torres Gutiérrez. (DQ) 
 
SAN JUAN DEL RÍO CONCRETA PLANES DE INVERSIÓN CON DELEGACIÓN CHINA: ALCALDE  
El alcalde de San Juan del Río, Memo Vega Guerrero, señaló que ya se concretaron los planes de trabajo con la 
delegación de la República de China, por lo que refrendarán los compromisos, tanto comercial como cultural, en 
beneficio de ambos. (PA) 
 
APRUEBAN PROYECTO DE TABLAS DE VALORES 
En sesión extraordinaria de Cabildo el H. Ayuntamiento de El Marqués aprobó el proyecto de las Tablas de Valores 
Unitarios de Suelo y Construcción para el ejercicio fiscal 2019, en la que se establecen los criterios de inflación, 
proyecciones inmobiliarias y el estudio de peritos donde se observan el cambio de valores en el mercado 
inmobiliario, con base en los estudios realizados. (PA, Q, N, EUQ) 
EDUCACIÓN Y SEGURIDAD, SON PRIORIDAD DE ENRIQUE VEGA  
Por Zulema López  
Educación y seguridad se encuentran entre los temas prioritarios de El Marqués, sostuvo el alcalde Enrique Vega 
Carriles al anunciar la construcción de escuelas y la búsqueda de inversiones para crecer la tranquilidad en El 
Marqués. (DQ) 
 
SE REÚNE DIRIGENTE DE ANTORCHA CON AUTORIDADES DE LA CAPITAL  
Dar prioridad a asuntos pendientes de la administración pasada, solicitó el dirigente estatal de Antorcha 
Campesina en el estado, el profesor jerónimo Gurrola Grave al gobierno de Luis Bernardo Nava. Y es que la mañana 
de este miércoles acompañado de las dirigentes Rosa María Morales Pérez, Gabriela Cardeña y Rocío Porras y una 
comitiva e ciudadanos antorchistas, Gurrola Grave expuso en la mesa de diálogo  atendida por parte del el Director 
de Gobernación en el municipio de Querétaro, Jorge Humberto Echanove Carrillo que, “ habría que darle prioridad 
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a los asuntos que se quedaron pendientes sobre todo obras importantes como la planta tratadora de aguas 
residuales, en Pie de Gallo y otras acciones también muy importantes”. (PA) 
 
BASE MILITAR A QUERÉTARO, SI GANA OPCIÓN DE SANTA LUCÍA  
Por Víctor Polenciano 
En caso de que la opción de Santa Lucía resulte favorecida en la consulta ciudadana sobre la construcción del 
Nuevo Aeropuerto Internacional de México, la base aérea militar sería trasladada al estado de Querétaro, según el 
próximo titular de la SCT, Javier Jiménez Espriú. Los terrenos para la reubicación ya se encuentran disponibles, 
reveló el funcionario. (EUQ) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
AUMENTA TASA DE DESOCUPACIÓN EN ENTIDAD, AFIRMAN  
Por Jorge Cano  
En septiembre, la tasa anual de desocupación (TD) en Querétaro aumentó de 4.1% en 2017 a 4.2% en 2018, 
reportó el Inegi. Con este resultado, Querétaro se mantuvo en la quinta posición con mayor desempleo a nivel 
nacional, en comparación con la posición ocupada en 2017. Frente al promedio nacional de 3.3% de desocupación, 
Querétaro se colocó 0.9% por encima, constante que se ha reportado en todos los meses de 2018 reportados por el 
Inegi. (EUQ) 
 
CONCILIA SECTOR TURÍSTICO EL 75% DE QUEJAS ANTE PROFECO: DGR  
La delegada de Profeco, Dalia Garrido, durante la Segunda Sesión Ordinaria del Consejo Consultivo de Consumo 
2018, externó que el sector turístico se encuentra dentro del Top 5 en materia de quejas, sin embargo, precisó que 
dicho giro es uno de los que cuenta con mayor índice de conciliación en el estado con 75% de los casos resueltos, 
de 162 denuncias interpuestas este año. (N) 
 
IMSS QUERÉTARO LOGRA 5TA PROCURACIÓN MULTIORGÁNICA DE 2018  
El Hospital General Regional N° 1 del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Delegación Querétaro, logró su 
quinta procuración multiorgánica en lo que va del año, con lo que refrenda su compromiso con esta noble labor. 
(CI, DQ, CQ, AM, N) 
 
ENCABEZA QUERÉTARO CRECIMIENTO A NIVEL NACIONAL  
Por Francisco Flores  
Los estados que más han crecido en los últimos años en el país se sitúan en el Bajío, encabezados por Querétaro, 
con 5.7%; seguido de Aguascalientes, con 5.6%; Guanajuato, con 5.0%; y SLP, con 4.1%, informó Aon, firma líder 
mundial en servicios profesionales que ofrece una amplia gama de soluciones en materia de riesgos, retiro y salud. 
(EUQ) 
 
INSTALARÁN 15 MESAS EN QUERÉTARO PARA CONSULTA POPULAR ACERCA DEL NAICM  
Los ciudadanos que quieran participar en la consulta sobre el NAICM, podrán hacerlo en 10 mesas en el municipio 
de Querétaro, tres en San Juan del Río, una en Corregidora y otra en El Marqués A partir de jueves 25 de octubre y 
hasta el próximo domingo 28, se colocarán 15 mesas en el estado de Querétaro para que los ciudadanos participen 
-desde las ocho hasta las seis de la tarde- en la consulta popular para definir el destino del Nuevo Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (NAICM). (CQRO, DQ, PA) 
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ACOPIAN VÍVERES PARA MIGRANTES EN IGLESIAS  
Por Iris Mayumi  
La Diócesis de Querétaro atiende alrededor de 500 migrantes mensualmente, pero con el paso de la caravana 
migrante latinoamericana se reforzará el apoyo a través de una colecta de víveres y la disposición de las 
parroquias para brindar alojamiento, afirmó el vicario general de la iglesia católica Martín Lara Becerril.  (DQ, N) 
 
LLAMA LA DIÓCESIS A RESPETAR DERECHOS HUMANOS Y DIGNIDAD DE MIGRANTES HONDUREÑOS 
Llama el vocero de la Diócesis, Martín Lara a respetar los derechos y dignidad de los migrantes, señaló que la 
caravana es la oportunidad para mostrar la solidaridad y caridad de los católicos. El vocero de la Diócesis de 
Querétaro, Martín Lara Becerril dijo que los migrantes hondureños que participan en la caravana hacia Estados 
Unidos sólo están luchando por una vida mejor para ellos y sus hijos. (N) 
 
LAMENTA DIÓCESIS ATAQUE EN CASA DE NORBERTO RIVERA  
Por Iris Mayumi  
El atentado que sufrió el cardenal Norberto Rivera Carrera en su casa nuestra la vulnerabilidad de la sociedad, 
reconoció el vicario general de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara Becerril, quien lamentó el hecho en el que 
murió una de las escoltas del arzobispo en retiro. (DQ) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA 
Pancho estará en Amealco. Nos dicen que ya se prepara el festejo en Amealco. Será para el viernes por noche y 
gobernador Francisco Domínguez Servién será el invitado de honor. Desde ayer, las autoridades municipales 
encabezadas por el panista Rosendo Anaya, repartieron las invitaciones entre los principales actores políticos para 
que asistan al acto protocolario en que se celebrará que el pasado 11 de octubre la Secretaría de Turismo federal 
nombró Pueblo Mágico a esta demarcación, situada en el sur del estado de Querétaro. Habrá tamales en la 
Legislatura. Nos cuentan que, como cada año, el diputado panista José González encabezará la instalación de la 
tradicional ofrenda de Día de Muertos en el recinto legislativo, que este 2018 está dedicado a Doña Josefa Ortiz de 
Domínguez en conmemoración de los 250 años de su natalicio. Nos dicen que una vez terminada la ceremonia de 
inauguración, vendrán los también tradicionales tamales y el atole para los diputados y trabajadores del recinto 
legislativo. Todo a invitación del legislador blanquiazul. (EUQ 2) 
 
ASTERISCOS  
PRI. Donde ya empezaron los descartes es en el PRI estatal, toda vez que ante la grilla interna pareciera que nadie 
quiere sacarse la rifa del tigre. Para ejemplos, el delegado de Sagarpa, Gustavo Nieto, quien desmintió los rumores 
que lo acercaban a buscar competir, pero eso sí, afirmó que se mantendrá en el ámbito de la política. Sí, pero no. El 
que resultó muy ocupado y sigiloso es el diputado Ricardo Caballero, pues resulta que al parecer no le gusta salir 
mucho en medios. Tal es el caso de un evento al que invitó para presentar su primera iniciativa de ley, que 
posteriormente canceló, pero solo para los medios, pues prefirió hacerlo en lo oscurito. Luego, cuando se le quiso 
consultar al respecto, utilizó ‘la vieja confiable’ y afirmó que no podía hablar al respecto porque tenía bastante 
prisa. Petición. Una alumna del tercer semestre de Contabilidad del Cetis 105 de Santa María Magdalena aprovechó 
la visita que hizo el gobernador Francisco Domínguez Servién a su escuela, para hacer una petición pues, dijo, su 
grupo no puede manejar la carrera de contabilidad electrónica porque no se cuenta con el material necesario. La 
respuesta del gobernador fue que para inicio de 2019 se destinarán 50 computadoras para este fin, anuncio que 
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generó el doble aplauso, porque también se comprometió a que en un mes los jóvenes tengan una red de internet 
funcional. Reunión de despedida. El gobernador ‘Pancho’ Domínguez adelantó que hoy por la tarde sostendrá una 
reunión con el presidente Enrique Peña Nieto junto a otros gobernadores, como una forma de despedirlo y 
agradecer el acompañamiento que ha dado a los tres años de Gobierno de Querétaro. Será una comida en la que el 
mandatario estatal también valorará qué día podrá asistir el presidente del país a la inauguración del nuevo 
hospital general del IMSS en la zona de El Marqués. A favor del NAICM. Francisco Domínguez Servién también se 
pronunció a favor del proyecto del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México que es construido en 
Texcoco, ahora que iniciará la consulta nacional promovida por el presidente electo Andrés Manuel López 
Obrador. El gobernador recordó que del 25 al 28 de octubre habrá 16 mesas de consulta en el estado; habrá una en 
Amealco, Corregidora y El Marqués, tres en San Juan del Río y 10 en la capital. Seguridad. Los secretarios de 
Seguridad Pública de Hidalgo, Mauricio Delmar Saavedra, y de Seguridad Ciudadana de Querétaro, Juan Marcos 
Granados Torres, se reunieron para fortalecer los mecanismos operativos enfocados a la prevención y combate a la 
delincuencia interestatal. Ambos coincidieron en que se requiere que se refuercen los esquemas operativos y el 
intercambio de información, con el propósito de mejorar la seguridad en los siete municipios queretanos que 
colindan con seis municipios de Hidalgo. (AM 1 y 8) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS  
Qué tal los regidores panistas del ayuntamiento de Querétaro que pretenden “chantajear” (fue el término utilizado 
por la ambientalista América Vizcaíno) a los integrantes de este órgano colegiado con la amenaza de no aprobar 
ningún cambio de uso de suelo, si no logran que el gobierno estatal publique y registre la Actualización del 
Programa Municipal de Desarrollo Urbano de Querétaro y los 8 Programas Parciales de Desarrollo Urbano 
aprobados durante la gestión de Marcos Aguilar. En realidad, su intención es, según la ambientalista, “legalizar vía 
cambios de uso de suelo, modificaciones ilegales al POEL que fueron publicadas en la gaceta municipal”, esto, a 
pesar de que “Demostramos que fueron ilegales por no cumplir con la normatividad estatal, federal y municipal, 
razón por la cual no se pueden publicar en la Sombra de Arteaga ni inscribir en el Registro Público de la 
Propiedad”. Así pues, el bonito discurso acerca de la corrupción y el crecimiento urbano ordenado, casi casi resultó 
creíble; hasta que uno se acuerda, por ejemplo, de los beneficios que Juanita Elías Solís, una de las regidoras “en 
rebeldía” recibió de su exjefe; y que seguramente le hacen deberle una gran lealtad. Tan solo en la administración 
anterior esta mujer pasó de regidora a secretaria particular del ahora exalcalde, para luego estar entre los 10 
afortunados funcionarios que recibieron una jugosa liquidación del municipio hace poco más de dos meses; 
regresó nuevamente al municipio como regidora. ¿Qué los tendrá tan inquietos? Y, finalmente, llegó el día de 
arranque de la consulta que ayudará a López Obrador –según sus propias palabras- a “deshacer el entuerto” en 
relación con el destino del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (NAICM). Desde el pasado 27 
de agosto, Códigoqro informó que, si usted pretendía participar en la consulta, pero deseaba emitir una ‘opinión 
razonada’ -de acuerdo con la revisión hecha por este medio a la información subida al portal del presidente electo- 
debía consultar ¡280 documentos con -en total- 12 mil 856 páginas! De estos, 183 documentos (4 mil 768 hojas) en 
inglés. ¿Cómo le fue? ¿Alcanzó a leerlos? ¿Está usted listo para votar? (CQRO 1 y 2) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
Quince mesas de consulta en Querétaro. Pueblo sabio. En 15 mesas, una menos que las de la Ciudad de México, 
votarán hoy y hasta el domingo los queretanos interesados en la Consulta Nacional sobre el Nuevo Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México, convocada por el presidente electo Andrés Manuel López Obrador. Los 
llamados centros de consulta estarán instalados así: 10 en Querétaro, 3 en San Juan del Río, uno en El Marqués y 
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uno en Corregidora. En todo el país habrá mil 73, distribuidas en 538 municipios que concentran el 82% de la 
ciudadanía y estarán abiertas desde este jueves de las ocho de la mañana a las seis de la tarde. Los ciudadanos con 
credencial de elector se encontrarán con el siguiente texto: “Dada la saturación del Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México ¿cuál opción piensa usted que sea mejor para el país?”. Las opciones son: Reacondicionar el 
actual aeropuerto de la Ciudad de México y el de Toluca, y construir dos pistas en la base aérea de Santa Lucía; y 
Continuar con la construcción del aeropuerto en Texcoco y dejar de usar el actual. En Querétaro las urnas estarán 
instaladas en el Parque Bicentenario, Mercado 12 de Octubre, Plaza Patio (antes Sendero), Plaza del Estudiante, 
Jardín Guerrero, Plaza de Armas, Mercado de La Cruz, IMSS de Zaragoza, Mercado Escobedo y Terminal de 
Autobuses En San Juan del Río en el Mercado Reforma, Jardín Independencia y Mercado Juárez. En El Marqués, en 
la Plaza San Pedro; y en Corregidora: Jardín Josefa Ortiz de Domínguez. En la convocatoria a votar, los 
organizadores advirtieron la importancia de que la población participe en la elección de sus representantes 
populares; sin embargo, la responsabilidad ciudadana para fortalecer la democracia del país también implica la 
participación en estos ejercicios de consulta, para decidir sobre temas de interés nacional que comprometen 
recursos económicos y el bienestar de los mexicanos. Es difícil adivinar el resultado, a pesar de meses de discusión, 
pero algo anticipa esa confirmación del futuro secretario de Comunicaciones, Javier Jiménez Espriú, sobre algo que 
ya sabíamos y de lo que le informamos por separado: En Querétaro se instalará una base aérea militar. Lo que eso 
signifique. -OÍDO EN EL 1810- El vendedor. Que ya tuvo respuesta el ex alcalde capitalino Marcos Aguilar a su 
sueño –que sería una pesadilla para los queretanos- de ser gobernador. Sus amigos le recordaron, a través de la 
ESFE, algunos pendientes, vinculados a las concesiones otorgadas en su opaca administración. ¡Órale!  
¡PREEEPAREN!- Armándose. Este miércoles se instaló la Comisión de Gobernación, Administración Pública y 
Asuntos Electorales de la LIX Legislatura del Estado, presidida por el diputado Agustín Dorantes, nuevo presidente 
estatal del PAN, al que pertenecen los integrantes de la primera mayoría del Congreso. Por lo pronto votaron por 
unanimidad el dictamen que les integra la Comisión de Igualdad y Género, algo que no comparten las activistas. ¿A 
poco no? -¡AAAPUNTEN!- De acuerdo. Sin embargo, la diputada secretaria Abigail Arredondo celebró la decisión, 
advirtiendo que se le da mayor relevancia al tema incorporarlo a la de Gobernación y que por segunda vez tienen 
mayoría las mujeres en la Legislatura local. El asunto irá al pleno. -¡FUEGO!- Por cierto. No pasó inadvertido que en 
la instalación de la Comisión de Ciencia y Tecnología el senador Gilberto Herrera Ruiz criticó la adquisición de 
autobuses chinos para el servicio de transporte metropolitano, habiendo tan buenas armadoras en México. ¡Porca 
miseria! (PA 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio el Agua 
CATEDRAL EN CENTRO SUR. Resulta muy interesante que el OBISPO FAUSTINO ARMENDÁRIZ haya retomado el 
antiguo proyecto de la Catedral de Querétaro, que hace más de 100 años se pretendió erigir en el Jardín Guerrero. 
Acorde con los tiempos modernos ahora se ha preferido la zona del Centro-Sur. Su antecesor, MARIO DE 
GASPERÍN le echó ojo al templo de San Francisco, pero la poderosa orden se opuso. Agua bendita para la capillita. 
(PA 1 
 
EL JICOTE  
Por Edmundo González Llaca 
MARCOS AGUILAR TODAVÍA…Afirma el ex presidente municipal Marcos Aguilar: “todavía aspiro a ser 
gobernador”. Sería por otro partido si el PAN sigue con sus prácticas antidemocráticas. Su desparpajo tiene otro 
nombre: cinismo. Se le olvida que ha sido uno de los presidentes municipales más autoritarios de la ciudad. Para 
Marcos Aguilar el pueblo era una referencia discursiva nunca un interlocutor. Las decisiones las asestaba sin tomar 
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en cuenta las necesidades y demandas reales de la ciudadanía. Gobernó sobre la base de caprichos y obsesiones 
personales. Por ejemplo, para él pintar era como cambiar la esencia de las cosas, fueran puentes o patrullas. La 
creación de las ciclovías, cuando Querétaro no es un pueblo bicicletero, fue una burla. No es necesario argumentar 
en contra, basta ver las ciclovías, abandonadas y solitarias. Su delirante obsesión de ser gobernador está 
avecindada en su cabeza. Algún amigo lo debe de despertar a la realidad. Que no nos amenace. (PA 1) 
 
CUARTO DE GUERRA  
Por Julio el de La Cruz  
HÁBIL. Marcos Aguilar veía venir el vendaval desde hace meses, cuando ni siquiera le permitieron elegir alcalde 
interino. Hoy enfrenta el sospechosismo por un pago adelantado de 600 millones de pesos, pero mañana será el de 
las concesiones de basura, luego las ciclovías, los semáforos y un largo etcétera. Y de todos los temas muy 
probablemente saldrá sin rasguño jurídico, porque digamos que como alcalde resultó ser muy buen abogado. 
Cómo estará de vacilada que muchos de sus principales operadores siguen trabajando en Centro Cívico, pero si 
llega a estallar una pelea real con Luis Nava, ahí cuenta con varios regidores que lo defenderán: Juanita Elías, 
Héctor Julio García, Ana María Hernández, el “independiente” Luis Gabriel Osejo y hasta el anayista Claudio Sinecio. 
(DQ 1) 
 
EXPEDIENTE Q  
Por Adán Olvera 
Fraudes. En la historia reciente de Querétaro, son varios los “inteligentes” que ha imaginado formas de defraudar a 
personas con posibilidades de invertir, ahorrar y crecer su patrimonio, pero sin la información necesaria. En 
tiempos recientes tenemos personas defraudadas con el boom de las cajas populares y las famosas cajas de ahorro, 
personas de la tercera edad en su mayoría, dejaron sus ahorros en manos de personas abusivas y con ganas de 
robar; La Caja Popular Querétaro, a inicios del 2000 defraudó a cientos de ahorradores prometiendo grandes 
dividendos que nunca llegaron y muchos de los ahorradores se quedaron esperando años el retorno de su capital 
que nunca vieron de manera total. Empresarios y genios financieros de empresas globales como la denominada 
K2B que también defraudó a incipientes inversionistas que dejaron parte de su capital para invertir en la bolsa de 
valores de países lejanos y que supuestamente pagaba utilidades excepcionales. Inversionistas queretanos que 
metieron dinero con “genios financieros” que después por pena y por cuestiones fiscales no pudieron presentar 
querellas para recuperar sus inversiones y se tuvieron que conformar con esperar el remate del equipo de un 
estudio de grabación para recuperar parte de lo invertido. El reciente caso de la empresa Internacional de 
Franquicias Elite, que prometía invertir el dinero de los queretanos en negocios internacionales que dejaban 
rentas mensuales sin la necesidad de hacer nada, o sea ya no trabajar, el sueño de muchos ambiciosos y norteados 
inversionistas. Eric Alejandro “N” el señor del millón, cómo se hacía llamar ganaba la confianza de sus víctimas, 
anunciándose en medios de comunicación y montando oficinas que hacían suponer un negocio serio y con todas 
las de la ley. Vivales que quieren engañar a la gente que con esfuerzo logre un pequeño patrimonio siempre habrá 
y siempre inventaran la forma de transar sin muchos esfuerzo; los que invirtieron en las Franquicias Elite, tendrán 
que esperar mucho tiempo para poder recuperar parte de su dinero y es que estos defraudadores se protegen para 
estar unos cuantos años en la cárcel y posteriormente salir para disfrutar las ganancias de sus raterías.La ambición 
mal canalizada siempre traerá malos resultados, hay que pensar antes de arriesgar. De Rebote. Tres regidores del 
PAN votan en contra del presidente municipal de Querétaro e incluso de regidores de otros partidos ¿Va en serio 
que quiere volver como candidato a gobernador Marcos Aguilar? En la estructura hoy del PAN, MORENA y el PRI 
no creo que tenga espacio. (DQ) 
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FUENTES 
DIARIOS LOCALES  Y NACIONALES SEMANARIOS Y QUINCENARIOS SITIOS WEB 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO T: TRIBUNA DE QUERÉTARO ALMX: ALTERNATIVO.MX 
N: NOTICIAS M: MAGAZINE ADN: ADN INFORMATIVO 

AM: AM I18: INFORMATIVO 18 CyP: CIUDAD Y PODER 
CQ: CAPITAL QUERÉTARO FQ: FUTURO DE QUERÉTARO CI: CÓDICE INFORMATIVO 

PA: PLAZA DE ARMAS LP: LIBERTAD DE PALABRA INQRO 
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO PC: PODER CIUDADANO Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 

ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN VS: VOZ DE LA SIERRA B: SEMANARIO BITÁCORA 
EM: EL MOSQUITO  RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO 

EE: EL ECONOMISTA M: MAGAZINE DE QUERÉTARO 
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO  

R: REFORMA  
LJ: LA JORNADA  

E: EXCÉLSIOR  
 










